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RESOCONTO DELLA SEDUTA ORDINARIA DI SENATO ACCADEMICO 
23 ottobre 2024 

 
 
Principali comunicazioni 
 
Prossimi eventi 
- Il 25 ottobre 2024: partecipazione del Rettore alla prima General Assembly della rete 

universitaria CLUSTER, di cui è stato nominato Presidente. 
- Il 5 novembre 2024: Partecipazione del Rettore al workshop “Earth Observation and Digital 

Twins to improve Urban Resilience” organizzato dal Politecnico di Torino presso la fiera 
internazionale Ecomondo 2024 a Rimini 

- Dal 6 al 12 novembre 2024: Missione istituzionale Polito in Cina insieme alla CRUI in 
occasione della visita di stato in Cina del Presidente della Repubblica Italiana, Sergio 
Mattarella 

- L’11 novembre 2024: inaugurazione della mostra ATP Finals presso Politecnico di Torino 
- Il 12 novembre 2024: Christian Greco, Direttore del Museo Egizio incontrerà la comunità 

politecnica 
- Il 12 novembre 2024: Talk presso il Politecnico di Torino con i tennisti Lorenzo Sonego e Diego 

Nargiso in occasione delle ATP Finals 
- Il 15 novembre 2024: Talk presso il Politecnico di Torino con la tennista Flavia Pennetta in 

occasione delle ATP Finals 
- Il 22 novembre 2024: Inaugurazione dell’anno accademico sportivo in collaborazione con 

CUS Torino 
- Il prof. Stefano Zucca, Vicerettore per la Pianificazione delle risorse, ha illustrato una 

presentazione relativa al Fondo di Finanziamento Ordinario 2024, descrivendone le 
principali voci che lo compongono, gli indicatori utilizzati per il calcolo ed evidenziando 
alcune modifiche introdotte dal DM 1170 del 07/08/2024. 
Il peso % Polito sul Sistema nel 2024 è pari al 2,27%, in linea con quello 2023. Rispetto al 
2023, sono cresciuti il nostro peso storico e il peso sulla quota costo standard. Il peso POLITO 
sulla quota premiale è invece diminuito rispetto al 2023, nelle parti relative a politiche di 
reclutamento 2017-2021 e mobilità professori 2022-2023, mentre la quota riduzione diVARi 
è tornata al valore del 2022. La quota premiale attribuita in funzione dei risultati della VQR 
è stabile, in attesa della VQR 2020-24, il cui risultato peserà sull’FFO a partire dal 2026. 
Le risorse Polito 2024 si attestano complessivamente a 156.418.837 euro, con una riduzione 
del -3,47%, mentre la riduzione FFO a livello globale di stanziamento MUR del Sistema è del 
-3,74%. 

- Il Prof. Filippo Molinari, Vicerettore per il Piano Strategico, in merito alla programmazione 
strategica PRO3 2024-2026, in considerazione della delega accordata al Rettore nella 
seduta del mese di settembre scorso all’individuazione degli obiettivi e dei relativi target 
per la definizione del Programma Triennale, ha presentato al Senato Accademico i 
obiettivi, indicatori e relativi target prescelti: 

- Obiettivo A ‘Innovare la didattica universitaria’(h) Proporzione di studenti 
partecipanti all’iniziativa dell’Erasmus Italiano e i) Numero di open badge ottenuti 
dagli studenti a seguito di percorsi di formazione per l’acquisizione di competenze 
trasversali); 
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- Obiettivo E ‘Valorizzare il personale delle università’ (g) Proporzione del Personale 
TA a tempo indeterminato / tot personale TA e l) Proporzione del personale TA 
impegnato in periodi di mobilità internazionale nell’ambito del programma 
Erasmus). 

- Il Rettore ha informato il Senato Accademico che si è ufficialmente concluso il processo 
di valutazione dell’Ateneo da parte dell’Agenzia Nazionale di Valutazione del Sistema 
Universitario e della Ricerca (ANVUR) con la pubblicazione sul sito dell’Agenzia del 
Rapporto finale. Il rapporto redatto dall’ANVUR sulla visita di Accreditamento periodico 
delle Sedi e dei Corsi di Studio per il sistema di Assicurazione della Qualità ha attribuito 
al Politecnico di Torino la massima valutazione, ovvero “Pienamente Soddisfacente”. 
La pubblicazione del Rapporto segna la conclusione di un percorso che ha coinvolto, 
a vari livelli e con diverse strutture, l’intero Ateneo per più di un anno, culminato nella 
visita di accreditamento iniziata a febbraio scorso, con le interviste online da parte 
della Commissione Esperti Valutatori – CEV, che hanno preceduto la visita in sede del 
mese di marzo. Il Rettore ha espresso i propri ringraziamenti per tutte/i coloro che hanno 
collaborato in prima persona e a vario titolo per rendere possibile questo importante 
traguardo di Ateneo. 

- Il senatore Francesco Laio, coordinatore del gruppo di lavoro “Etica della ricerca” ha 
illustrato gli elementi emersi nel corso dei lavori che hanno portato a focalizzarsi su: 
• revisione di schemi tipo di contratti e accordi con particolare riferimento alla 

conformità con il Regolamento (UE) 2021/821 che istituisce un regime dell’unione 
di controllo delle esportazioni, dell’intermediazione, dell’assistenza tecnica, del 
transito e del trasferimento di prodotti a duplice uso; 

• avvio di un processo di autovalutazione/gestione delle casistiche “critiche” 
• processo di educazione/formazione della nostra Comunità. 

 
 
Principali argomenti trattati e deliberazioni assunte 
 
In tema di Pianificazione strategica il prof. Filippo Molinari, Vicerettore per il Piano Strategico 
ha presentato il documento «Modello per la pianificazione strategica e il riesame – Ateneo e 
Dipartimenti» elaborato dal Presidio di Qualità di Ateneo di concerto con il Vicerettore per il 
Piano Strategico stesso e il Vicerettore per la Pianificazione delle risorse. Il testo illustra i processi 
di pianificazione, monitoraggio e Riesame in ottica integrata a livello di Ateneo e di 
Dipartimenti. Anticipa anche aspetti legati alla pianificazione strategica dei Dipartimenti e al 
suo monitoraggio. Il Senato Accademico ha pertanto espresso parere favorevole in relazione 
al documento «Modello di Pianificazione Strategica e Riesame – Ateneo e Dipartimenti» con 
richiesta di integrazione del documento con il rafforzamento del ruolo degli organi di governo 
nelle fasi di monitoraggio del ciclo del PSA e con la previsione di un possibile passaggio 
preventivo del Nucleo di Valutazione nella fase ex ante di definizione dei progetti 
dipartimentali nel ciclo del PSD. 
 
In relazione alla didattica di I e II livello, il Senato Accademico, ha espresso parere favorevole: 

- alla proposta di definire la soglia per l’attivazione degli insegnamenti a scelta della 
laurea magistrale pari a 15. 

- alle Linee Guida per la progettazione dei percorsi di abbreviazione di carriera di tipo 
multidisciplinare sui corsi di Laurea Magistrale. 
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Sempre in relazione alla didattica di I e II livello, con riferimento in particolare all’attività 
condotta dai gruppi di studio del Comitato Paritetico per la Didattica (CPD) per la revisione di 
allineamento del questionario di fine insegnamento docenti e del questionario post-esame e 
preso atto della proposta di istituzionalizzare, dopo il periodo di sperimentazione, l’erogazione 
del questionario post-esame, a partire dall’anno accademico 2024/25, il Senato Accademico, 
ha deliberato: 

- di approvare l’istituzionalizzazione dell’erogazione del questionario post-esame per 
gli/le studenti a decorrere dall’a.a. 2024/25 per tutti gli insegnamenti presenti 
nell’offerta formativa, dando mandato al Comitato Paritetico per la Didattica di 
recepire le istanze emerse nel corso della discussione e di aggiornare in coerenza il 
testo del questionario; 

- di approvare l’aggiornamento del questionario di fine insegnamento docenti da 
erogare a decorrere dall’a.a. 2024/25. 

 
In tema di dottorato di ricerca, il rappresentante dei dottorandi in Senato Accademico 
Federico Ledda ha fornito una presentazione che illustra la situazione retributiva media della 
categoria in Italia e all’estero, soffermandosi poi sul valore delle borse al Politecnico e sul 
mancato adeguamento delle stesse al costo della vita negli ultimi anni. Viene richiesta 
pertanto una rivalutazione del valore della borsa di dottorato a partire dal XXXIX ciclo, anche 
in previsione della fine delle risorse individuate dal PNRR. Il Senato Accademico ha pertanto 
deciso di nominare i seguenti componenti del Gruppo di Lavoro «Trattamento economico 
borse dottorato» già istituito nella seduta di Senato del 17 luglio 2024:  

o Direttore della Scuola di Dottorato Stefano Grivet Talocia (coordinatore) 
o Elena Dellapiana  
o Debora Fino 
o Federico Ledda 
o Marco Mellia  
o Luca Sterpone. 

 
Inoltre sempre in tema di dottorato di ricerca, il Senato Accademico ha designato i seguenti 
componenti esterni del Consiglio della Scuola di Dottorato per il mandato 2024-2027: 

o Prof. Vittorio Ferrari - Università di Brescia; 
o Prof. Alessandro Gasparetto - Università di Udine; 
o Prof.ssa Alessandra Oppio - Politecnico di Milano; 
o Prof.ssa Stefania Raimondo - Università di Torino; 
o Prof. Vincenzo Lombardo - Università di Torino. 

 
In relazione ai Master di I e II livello il Senato Accademico ha espresso parere favorevole al 
progetto di Master interuniversitario di I livello “Esperto in progettazione e gestione di politiche 
e processi partecipativi” proposto dall’Università di Perugia in qualità di ateneo capofila 
(coordinamento della prof.ssa Alessandra Velastro del Dipartimento di Scienze Politiche) in 
partnership con il Politecnico di Torino (vice-coordinamento della prof.ssa Daniela Ciaffi, DIST) 
e l’Università di Bari (prof.ssa Letizia Carrera del Dipartimento di ricerca e innovazione 
umanistica). 
 
Nell’ambito dei contratti attivi, convenzioni e spin off, il Senato Accademico ha espresso parere 
favorevole in relazione a: 
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- Adesione, in qualità di altro soggetto Partner, all’Accordo di Partenariato relativo alla 
Accademia Piemonte per la Manifattura avanzata, approvata con D.D. Regione 
Piemonte n. 73/A1503B/2024 del 26.02.2024 

- Richiesta di attivazione come “Spin Off del Politecnico di Torino” da parte della società 
Point Zero S.r.l. 

 
Nel corso del Question time sono state presentate le seguenti mozioni: 

- Le senatrici e i senatori Danilo Bazzanella, Silvia Bodoardo, Cristina Cuneo, Elena 
Dellapiana, Silvia Lanteri e Federico Ledda hanno richiesto che l’Ateneo avvii una serie 
di iniziative a favore delle studentesse e degli studenti coinvolti nel conflitto 
mediorientale.  

- Le senatrici e i senatori rappresentanti degli studenti Cristina Annese, Eleonora Arras, 
Simone Canevarolo e Lorenzo De Giorgio hanno chiesto che siano attivate alcune 
iniziative a favore delle studentesse e degli studenti libanesi  

 
In risposta alle precedenti due richieste, sono state fornite in seduta le seguenti informative sulle 
azioni già attuate dall’Ateneo: 

 Il prof. Stefano Sacchi, Vicerettore per la Società, la Comunità e per l'Attuazione del 
programma, e il prof. Fulvio Corno, Vicerettore per la Formazione, hanno presentato 
una ricognizione sulla situazione sulla popolazione studentesca libanese, che vede 221 
studenti iscritti all’a.a. 2023/2024, cui sono stati già comunicati i servizi LIFE a supporto 
della comunità (in particolare Passi@PoliTO, un servizio di counseling psicologico offerto 
agli studenti internazionali, e lo Spazio di Ascolto, un servizio di sostegno psicologico 
offerto a tutti gli studenti). È stata inoltre effettuata un’analisi delle carriere degli studenti 
libanesi, delle loro situazioni contributive e dei benefici erogati. Da tale ricognizione 
sono emerse alcune esigenze pressanti: la necessità di supporto psicologico ed 
emotivo e la necessità di dilazioni dei pagamenti (qualora dovuti) dovuta alla difficoltà 
di supporto dalle famiglie di origine. 

 La prof.ssa Claudia De Giorgi, Vicerettrice per le Pari opportunità, l'Inclusività e la 
Qualità della vita, ha illustrato i servizi relativi alle tematiche di inclusione, equità e 
accoglienza erogati dall’Ateneo, che vanno a beneficio degli studenti e/o dei docenti 
internazionali coinvolti in situazioni di conflitto: il progetto PIU-AEI – Piemonte Università 
Accoglienti Eque Inclusive per mitigare il dramma della situazione di rifugiate e rifugiati, 
l’adesione alla sezione italiana della Rete Scholars at Risks (SAR), una rete 
internazionale per promuovere la libertà accademica e proteggere studiosi in pericolo 
di vita o il cui lavoro è severamente compromesso, l’iniziativa Polito4Refugees (che 
comprende il progetto UNICORE promosso da UNHCR, Ministero degli Affari Esteri e 
Cooperazione, Caritas Italiana e Diaconia Valdese che prevede la creazione di 
percorsi di ingresso regolari e sicuri per lo studio e l’integrazione in Italia a favore di 
studenti rifugiati in paesi terzi, il progetto PhD PoliTO for Refugees per l’assegnazione di 
borse di studio di dottorato a candidate e candidati con protezione internazionale con 
status di rifugiati o beneficiari di protezione sussidiaria provenienti da Afghanistan, 
Eritrea, Iran e Pakistan e infine il progetto che mira ad accogliere e supportare studenti 
dei 3 livelli e scholar che fuggano dai conflitti e che siano interessati a studiare/svolgere 
attività di ricerca presso il nostro Ateneo, il già citato Passi@PoliTO, il servizio di 
consulenza psichiatrico, i servizi Special Needs e il Buddy program (questi ultimi tre servizi 
dedicati a tutta la comunità studentesca), e infine i servizi di Welcome e inclusione 
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(Immigration Desk, i servizi di accoglienza per studenti internazionali e i servizi di 
alloggiamento per gli ospiti internazionali). 

 
Il Rettore in particolare ritiene di massima importanza la “definizione di linee guida e prassi 
future per la gestione dei casi di emergenza per studenti provenienti da contesti di crisi 
internazionale”, allo scopo di superare la gestione delle emergenze caso per caso tramite 
l’attivazione di un protocollo di intervento rapido ed efficace applicabile a ogni situazione di 
emergenza e di conflitto. 
 
Il senatore rappresentante degli studenti Simone Canevarolo ha proposto l’introduzione di 
un’iniziativa denominata “Porta un fratello o una sorella”, che preveda un’agevolazione 
economica pari a una riduzione del 10% dell’importo delle tasse universitarie in caso di 
iscrizione a corsi di laurea o di laurea magistrale, nello stesso anno accademico, di due 
soggetti (fratelli o sorelle) appartenenti allo stesso nucleo familiare. 
 
Il Senato Accademico accoglie tale richiesta. 
 


